

Témoignages

JOURNAL FONDÉ LE 5 MAI 1944 PAR LE DOCTEUR RAYMOND VERGÈS

N° 19801 - 76EME ANNÉE

Initiative de l'association « Pour le 19 mars célébré »

Célébration du 75e anniversaire de l'abolition du statut colonial sur la Place Paul-Vergès à Saint-Denis

Vendredi 19 mars à Saint-Denis, l'association « Pour le 19 mars célébré » invite à une cérémonie marquant le 75e anniversaire de l'abolition du statut colonial à La Réunion. Le 19 mars 1946 était promulguée la loi mettant fin au statut d'infériorité des Réunionnais, moins de 6 mois après l'élection des députés à qui les Réunionnais avaient confié cette mission : Raymond Vergès, fondateur de Témoignages, et Léon de Lépervanche.

La Section PCR de Saint-Denis a publié hier le communiqué suivant :

« Tous les ans depuis une quinzaine d'années nous cherchons à marquer par une action la date du 19 mars, date anniversaire de la loi qui a fait sortir La Réunion du statut colonial, grâce à l'action des députés Léon De Lépervanche et Raymond Vergès.

Cette année, l'association « Pour le 19 mars célébré » vient de tenir son AG et certains de ses membres (qui sont aussi membre de la section de Saint-Denis) ont collaboré à l'écriture d'une brochure qui sera présentée ce vendredi 19 mars 2021, Place Paul Vergès, à Saint Denis. »

Le communiqué se poursuit par la présentation du déroulé de cet événement :

9h : accueil et installation

9h15 : présentation de l'initiative par l'Association pour le 19 mars célébré.

9h30 : présentation de la brochure par Julie Pontalba et Risham Baudouine.

10h10 : intervention de Raoul Lucas

10h20 : intervention de Elie Hoarau

10h30 : intervention de Mme la Maire, Ericka Bareigts

10h50 : remerciements.

11h00 : fin.

C'est donc à Saint-Denis, sur la place qui porte le nom de Paul Vergès, qu'aura lieu cette commémoration. Ce choix symbolique rappelle que lorsqu'il était sénateur, Paul Vergès fut l'auteur d'une proposition de loi demandant à ce que le 19 mars puisse être un jour férié à La Réunion.

En effet, dans toutes les anciennes colonies, la fin du statut colonial est généralement un jour férié, et c'est souvent la fête nationale.

Rien de tout cela à La Réunion, où le statut colonial a été aboli depuis 75 ans. D'où des initiatives telles que celle de l'Association pour le

19 mars célébré qui luttent pour que les Réunionnais puissent pleinement s'approprier cette date de leur histoire.

Pourtant, la fin du statut colonial est une revendication qui fut portée depuis les années 1930 par les syndicats et la Ligue des droits de l'Homme, afin d'obtenir l'application automatique des lois sociales votées en France dans le but d'améliorer la situation des plus pauvres. Ces syndicats se structurèrent en Fédération réunionnaise du Travail, fondée en 1937 dans le cinéma Casino du Port, le bâtiment voisin de celui qui abrita 18 ans plus tard le congrès fondateur du Parti communiste réunionnais.

Ce mouvement social trouva sa traduction politique dans le CRADS, un front de libération animé par les communistes, qui donna à La Réunion ses deux premiers députés élus au suffrage universel : Raymond Vergès et Léon de Lépervanche, des anciens dirigeants syndicaux de la FRT.

Cette élection se fit sur une base claire : la fin du statut colonial. Moins de 6 mois après leur élection, les deux députés de La Réunion avaient atteint cet objectif, s'est alors ouvert une nouvelle bataille : l'égalité.

M.M.

Réussir ensemble le défi du Nord Durable et Solidaire

Un nouveau logo pour incarner et sceller la destinée commune du territoire Nord

Après avoir été dévoilé en conférence de presse, CINOR TERRE D AVENIR 2030, le Plan de Mandature 2021-2030 de la CINOR a été présenté aux élus lors du Conseil Communautaire lors de la séance de samedi dernier. A cette occasion, les élus ont adopté les grandes orientations budgétaires pour l'exercice 2021, année pendant laquelle la CINOR investit plus de 60 millions d'euros pour des projets structurants et des actions de proximité au plus près des habitants.

Pour marquer ce nouveau cap, la CINOR se dote d'une nouvelle identité visuelle, signe de son engagement à poursuivre le travail de co-construction entamée en partenariat avec les trois communes-membres et la direction générale afin d'inscrire dans les faits ce programme dont la colonne vertébrale s'articule autour de cinq orientations stratégiques et trente-deux engagements.

Témoignages inaugure, aujourd'hui, la présentation détaillée de ce projet de développement global, solidaire et durable avec un retour sur la nouvelle identité visuelle adoptée par la CINOR pour incarner la destinée du territoire.

« TERRE D'AVENIR 2030 » :

Le plan de mandat de la CINOR 2021-2030, fruit du travail commun entre les élus de trois communes et la direction générale incarne l'ambition de la CINOR pour une solidarité de proximité et une transition écologique pour le Territoire Nord.

Bâti sur cinq orientations stratégiques et trente-deux engagements, « Terre d'Avenir » est donc la nouvelle feuille de route portée



par l'Autorité territoriale dans une démarche associant par ailleurs l'ensemble des acteurs socio-économiques, culturels, associatifs, afin de dessiner les contours d'une société nouvelle portant en elle les germes de la transition écologique et énergétique sur la base des valeurs fondatrices de la CINOR

Afin de marquer ce nouveau cap, l'EPCI s'est donc doté d'un nouveau logo qui signe l'engagement pris par la CINOR auprès des citoyens pour et par le territoire en termes de :

- « Proximité et de solidarité »,
- « Préservation et de valorisation »,
- « Développement local responsable et durable »,
- « D'attractivité et de rayonnement pour un territoire-capitale ».

La nouvelle identité visuelle inscrit, en effet, dans le marbre l'engagement pris en ce qui concerne la nécessité de poursuivre le travail de co-construction engagé tant sur les problèmes immédiats que ceux à moyen et long terme avec, au cœur, ce double impératif : agir de manière solidaire et durable pour faire avancer les objectifs suivants :

- « Bâtir une identité forte au travers d'une vision partagée du territoire-capital,
- Valoriser les trois communes-membres,

- Capitaliser et mettre en avant les atouts du territoire et sa trajectoire de développement,
- Renforcer l'attractivité du territoire »

Bref, une nouvelle ambition résumée en ces termes par Maurice Gironcel, le président de la CINOR : « Ce nouveau cap, nous avons voulu l'incarner par une nouvelle identité visuelle en affirmant notre ambition pour le Territoire Nord.

Ce nouveau logo moderne et dynamique est bâti sur la force des 3 communes et les enjeux d'un développement solidaire, équilibré et respectueux de son environnement. Cette nouvelle identité doit contribuer aussi à notre objectif de renforcer notre attractivité à travers une image de notre territoire renouvelée. Un territoire durable, une terre d'avenir ».

Et le représentant de l'autorité territoriale de la CINOR de souligner qu'avec cette nouvelle identité, la CINOR compte également revoir sa stratégie de communication :

« Nombreux d'entre vous nous ont fait remarquer nos manquements et les difficultés d'une communication adaptée et transversale entre l'administration, les élus et la population. Tout cela va faire partie intégrante de notre feuille de route de communication. Notre territoire est riche, riche de ses habitants, riche de son patrimoine, de sa culture et de son environnement » avant de conclure sur ce chapitre ainsi :

« La CINOR, c'est un territoire attractif qui bouge et se développe. Une intercommunalité forte, une intercommunalité de projet c'est la garantie d'un développement harmonieux, juste et équilibré ». UN ENGAGEMENT DÉSORMAIS PORTÉ HAUT ET FORT PAR UN NOUVEAU LOGO DYNAMIQUE ET MODERNE.

Edito

Plan de relance régional, encore un exercice de gabegie pour le Président cigale

Dans le cadre du plan de relance, l'Etat a laissé le Président de Région distribuer l'enveloppe pour La Réunion. Mais comme à son habitude, au lieu d'avoir une vraie ambition pour La Réunion, il préfère faire du saupoudrage électoraliste. Décidément, n'est pas Paul Vergès qui veut.

Pour faire face à l'épidémie du Coronavirus Covid-19, le gouvernement a mis en place dès le début de la crise, des mesures inédites de soutien aux entreprises et aux salariés, qui continuent aujourd'hui d'être mobilisables. Afin de redresser rapidement et durablement l'économie française, un plan de relance exceptionnel de 100 milliards d'euros est déployé par le gouvernement autour de 3 volets principaux : l'écologie, la compétitivité et la cohésion. Ce plan de relance, qui représente la feuille de route pour la refondation économique, sociale et écologique du pays, propose des mesures concrètes et à destination de tous.

Pour La Réunion, France Relance annonce avoir mobilisé 100 millions. France Relance à La Réunion, ce sont : 52 millions d'euros en plus pour le BTP, 5 192 jeunes accompagnés dans l'emploi, 22 millions d'euros pour le soutien des collectivités. 6 projets d'entreprises industrielles soutenues à hauteur de 3,8 millions d'euros. Pour l'heure, ce ne sont que de l'habillage de projets existants. Pour exemple, l'investissement dans le BTP porte pour 39,6 millions dans la rénovation de bâtiment d'Etat, DEAL ou DIECTTE. Nous sommes certains que ces travaux étaient prévus et déjà financés. Donc pour l'instant le plan de relance, ce n'est que de l'habillage.

En revanche, 250 millions sont annoncés pour la période 2021, 2022. Cette enveloppe couplée à celle à venir du plan de relance européen, permettrait de changer le visage de l'île en peu de temps. Mais nous voyons le Président VRP en campagne faire le tour des mairies pour dilapider cette enveloppe. Ici il promet le financement d'une rénovation d'école, là un parking, ici encore un centre artistique. Mais pendant ce temps-là, il a une compagnie aérienne à sauver et la route la plus chère du monde à finir. Nous voyons très bien comment vont va être dilapidée toute cette enveloppe.

Nous pouvons changer profondément et très vite notre Pays. Mais il faut absolument que les fossoyeurs de notre développement soient chassés des responsabilités dès le mois de juin.

Notre démocratie, comme notre économie, ne fonctionne que sur l'abus de confiance. Lorsque nos institutions pratiquent le clientélisme. Christian Castelli

Nou artrouv'

David Gauvin

Témoignages

**Fondé le 5 mai 1944 par le Dr Raymond Vergés
71e année**

Directeurs de publication :

1944-1947 : Roger Bourdageau ; 1947 - 1957 : Raymond Vergés ; 1957 - 1964 : Paul Vergés ; 1964 - 1974 : Bruny Payet ; 1974 - 1977 : Jean Simon Mounoussany ; Amourdom ; 1977 - 1991 : Jacques Sarpédon ; 1991- 2008 : Jean-Marcel Courteaud ; 2008 - 2015 : Jean-Max Hoarau ; 2015 : Ginette Sinapin

6 rue du général Émile Rolland
B.P. 1016 97828 Le Port CEDEX
Rédaction
TÉL. : 0262 55 21 21 - E-mail : redaction@temoignages.re
SITE web : www.temoignages.re
Administration
TÉL. : 0262 55 21 21
Publicité : publicite@temoignages.re
CPPAP : 0916Y92433

Oté

Kissoi dann larzan piblik, sansa dann larzan privé, porte antansyon d'moun si wi koné la min lé a trou !

I paré dann tan lontan l'avé in zé kouyon pou bann moun i sava fé zot sèrviss militèr. Mi koné pa si lé vré, mé lé possib, pars l'armé dann tan mwin la konu lété pa rézervé pou bann moun néna in bon kantité matyèr griz dann zot koko... donk, pou bien fé konprann aou koué k'sé ké kossassa, kan ou té arriv laba, téi done aou in pèle avèk in pik-mi panss pa dan tan-la l'avé déza la pèl amérikin-, i amontr aou in pti ta la tèr dann in savane épi i di aou fouye lo trou pou antèr la tèr-la.

Ou i fouye lo trou, wi mète la tèrre anndan mé konm i rante pa toute, i di aou rofouye in trou pou antèr la tèr k'i rèst é sa sé in n'afèr k'i pé dir lontan-konm in travaye san fin bien an tandi.. Boudikonte ou lé fatigué konm in ra mor é wi aprann a méfyé d'larmé. Mé la pa sa, sak mwin té apré parl azot sé bann moun la min néna trou. Kossa sa i vé dir ? i vé dir i dépanss san konté, é momandoné i mète l'antropriz, sansa la koléktivité dann bann difikilté d'arjan.

Lo shèf ladan, d'apré sak le moun i di, sé Didier Robert prezidan la Réyon. Kan li l'arriv mèr Tampon bann finanss la komine lété bien an orde pars lo mèr li la ranplassé lété pa tro dépansyé. An touléka li téi dépanss pa pliss ké lété possib. Donk lo bo Didier la ranplass lo mère é li la vide lo trézpor minisipal. La réyon ossi lété bien jéré dann tan Paul Vergès, mé Didier la gingn prezidan é li la dépans san konté-sansa an kontan pa - é l'èr ki lé, lo finanss la Région lé dann difikilté. I di dann rouj mé sanm pou mwin la koulèr lé malshoizi pars bann rouj la pal o pli dépansyé.

Lo tan lé vénu pou li alé in n'ote koté. Li la sèye gingn la prezidanss Cinord mé la koup la manké.. Zordi néna in bonpé i vé gingn prezidan La réyon. Lé bon lo lanbissyon, mé kalkil bien kossa zot i vé fèr. Pétète zot nora gran-gran projé é la koléktivité o-flan pou réalizé... Porte antansyon lo boug, son min lé a trou.

Justin